
Снимок 1

\Л ДЕТ сессия —  сто двадцать 
четвертая сессия со дня 

основания института. Сердце ка
кого студента не встрепенется 
при этом слове? Снова в коридо
рах института оживленно спорят 
обо всех науках —  от начерта
тельной геометрии до теории от
носительности.

Перед смертью, говорят, не на
дышишься. Эти слова известны 
всем. Но экзамен, конечно, не 
смерть, а «подышать» еще раз, 
т. е. пробежать взглядом лекции, 
хочется. Вы видите, как двое спе
шат еще раз запечатлеть в памя
ти прочитанное (снимок 1). Не 
будем им мешать.

Кучка студентов стоит около 
двери в аудиторию, здесь ждут 
их радости и огорчения, «труд
ный» билет и «строгий» экзаме
натор. Естественно, им не терпит
ся заглянуть за эту дверь (сни
мок 2). Войдем в нее и мы. Здесь 
сдают экзамен по теоретической 
механике студенты второго курса 
групп 236/1 и 236/2 энергома
шиностроительного факультета.

Валя Ворпулева показывает 
доценту Р. 3. Алиеву решение 
задачи (снимок 3). Решение вер
ное. Еще дополнительный вопрос 
и сразу же ответ. «Отлично». Так

Снимок 2

держать!
Студент группы 236/1 Г. Гу

касян допустил неточность в от
вете и тут же по указанию экза
менатора исправляет ее. Обидно: 
пропала отличная оценка. Но и 
четверка —  тоже хорошо (сни
мок 4). А это готовится студент 
В. Полищук. Вопрос трудный, но 
знаний достаточно, чтобы найти 
ответ, и, как мы потом узнали, 
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он получил оценку «хорошо»

Снимок 3

(снимок 5).
«Отлично». Несомненно эта 

оценка доставила Р. 3. Алиеву 
удовольствие, когда он вписывал 
ее в зачетную книжку студента 
группы 236/2 В. Фреклаха (сни
мок 6).

Из аудитории выходит девуш
ка. Ее сразу же окружают това
рищи с неизменным вопросом: 
«Ну как?» —  «Хорошо», —  го
ворит Г. Пятак (снимок 7).

Восемь отличных оценок полу
чили студенты группы 236/1 на 
этом экзамене —  и ни одной не-
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удовлетворительной. К  сожале
нию, кое-кто в параллельной 
группе не справился с экзаме
ном и придет сдавать его в сле
дующий раз.

Мы покинули аудиторию. У 
второкурсников это был первый 
экзамен. Мы знали, что впереди 
у них еще много нелегких испы
таний, а потому пожелали: «Ни 
пуха, ни пера!»

В. БУРКОВ, 
студент, член редкол
легии «Политехника»

15 нюня на расширенном засе-

цов ответил:

дании парткома Л ПИ было за
слушано сообщение ректора ин
ститута члена-корреспондента 
АН СССР В. С. Смирнова о пя
тилетием плане развития инсти
тута.

По проекту плана к 1970 году 
контингент приема в институт 
должен вырасти: на дневные фа
культеты — до 2300 человек, на 
вечерний и заочный — до 750 че
ловек на каждый. Вырастет чис
ленный состав профессоров и 
преподавателей примерно до по
лутора тысяч.

Дальнейшее развитие 
получит вечернее и заоч
ное образование. В ряде 
городов предполагается 
открыть учебные пунк
ты, например в Тихвине,
Пскове, Волхове. Такие же пункты проблемы и 250 тем. Ректор за
будут действовать и на крупней- метил, что благодаря работе 
ших заводах Ленинграда.  ̂ общественных директоров НИИ

Будут продолжать свою работу удалось разобраться в тематике 
курсы повышения квалификации выполняемых работ и провести 
руководящего состава промыт- укрупнение некоторых тем. Про- 
ленных предприятий Ленсовнар- цесс этот будет продолжаться и 
хоза. Для подготовки поступаю- дальше. Вместе с развитием 
щих в вуз будут функциониро- научной тематики предполагается 
вать курсы, рассчитанные на че- вести работы и по созданию 
тыре тысячи слушателей. Наме- проблемных лабораторий, увели- 
чается немалая работа по со- чив их число от 6 до 12— 13. 
зданию кратких конспектов лек- Далее ректор остановился на 
Ций и учебников. развитии материальной базы ин-

Отметив большую организа- ститута, перечислив ряд объек- 
ционную работу в текущем году тов, которые предстоит запроек- 
по созданию НИИ и научных тировать и построить, 
советов по проблемам, В. С. Партийный комитет одобрил 
Смирнов указал, что в 13 Н И И  проект пятилетнего плана и ре- 
будут разрабатываться 26 науч- комендовал его для рассмотрёния 
ных направлений, 73 научных на Ученом совете института.

П мены на гидротехническом НАЧАЛО НЕ БЛЕСТЯЩЕЕ
факультете. Естественно, обще- '  
ственность интересуют первые — Экзамены в группах 211/1, из 27 студентов явилось на экза
результаты весенней сессии. 211/2 и 213 показали, что сту- мен 22, из которых 13 человек 

Член редколлегии «Политехни- денты этих групп подготовились получили двойки, три человека — 
ка» доцент А. П. Селиванов бе- к ним не совсем хорошо, особен- тройки и шесть человек — чет- 
седовал с рядом экзаменаторов но группа 211/2. В  этой группе верки и пятерки, 
по разным дисциплинам, и пре- к экзаменам не допущено 10 че- В  группах 214/2 и 214/3 яви- 
подаватели поделились своими ловек из 25, т. е. 34,5 процента, лось на экзамен такое же коли- 
впечатленнями. В  группе 211/1 не допущено во- чество, но 'подготовились они к 

На вопрос «Каковы первые семь человек из 25, т. е. 32 про- нему несколько лучше, хотя то- 
успехн студентов-гидротехников цента; в группе 213 из 30 чело- же не блестяще: получили по 
по физике?» доцент В. А. Крав- век не явилось на экзамены шесть двоек н семь-восемь троек.

пять, т. е. 17 процентов. Отличные и хорошие оценки со-

О пятилетием плане 
развития института

— Знаниями студенты этих ставляют у них около 40 процен-
групп не блещут, что видно по тов.
экзаменационным оценкам: груп- Примерно такая же картина у
па 211/1 получила две отличных, студентов второго курса по ма-
семь хороших, семь удовлетвори- тематике, по которой неудовлет-
тельных и один «неуд», т. е. от- ворительных оценок в различ-
личных и хороших всего 36 про- ных группах получено от 27 до
центов. В  213-й группе получено 66 процентов (214/1), а в сред-
отличных и хороших оценок 15, нем по пяти группам второго
удовлетворительных — 13 и одна курса (211/1, 211/2, 213, 214 и
неудовлетворительная. В  гр. 211/2 214/2) неудовлетворительных 41
пятерок и четверок семь, троек — 
девять и двоек — три.

На вопрос о причинах столь

процент. Приблизительно такое 
же количество получено троек. 

По гуманитарным наукам —
скромных успехов В. А. Кравцов истории КПСС, марксистско-ле-
ответил: минской философии и политиче-

— Ответы экзаменовавшихся ской экономшГ — успехи значи-
показывают, что большинство тельно лучше. Здесь «неуды»
студентов этих групп в течение являются единичными, но троек
года слабо работали и на экза- довольно много и в некоторых
мен пришли только с теми зна- группах число их доходит до
ниями, которые получили при 30—50 процентов (по марксист-
подготовке перед сессией. Давно ско-ленинской философии в груп-
пора отказаться от такой пороч- пах 311/1 и 314/1).
ной практики. Общий вывод для себя все

По сопротивлению материалов студенты должны сделать один:
(экзаменатор доцент А. К. Си- в настоящей сессии напрячь все
ницкий) экзаменовались группы силы для успешного окончания
212, 214/2 и 214/3. В  группе 212 экзаменов.
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.1 .1 л\ . \ , \  , \ А . V »\ Л Л ЛV  Ч V  ’ / '/  ' Л / ' / V  V 'У Т / г / 'Л

ПОВЫСИЛИ 
КВАЛИФИКАЦИЮ

Г '10СТ0ЯЛСЯ первый выпуск 
на курсах повышения ква

лификации руководящих работ
ников и специалистов с высшим 
образованием, организованных 
при нашем институте. Обучение 
проходили директора и главные 
инженеры около 50 крупнейших 
предприятий города.

Выступившие при получении 
удостоверений выпускники кур

сов  А. А. Дружков (директор 
Сталепрокатного завода), В. Ф. 
Румянцев (директор завода име
ни Котлякова), А. С. Селютин 
(начальник СКВ того же 
завода) и другие отметили, что 
на курсах они узнали много 
нового, что безусловно принесет 
пользу в их будущей работе.

Лекции для руководителей 
предприятий читали крупнейшие 
ученые как нашего института, 
так и научно-исследовательских 
институтов, специалисты про
мышленных предприятий города, 
работники Ленсовнархоза. Было 
отмечено хорошее качество лек
ций профессора ЛПИ А. Н. Кли
мова, который рассказал о неко
торых вопросах оперативно-про
изводственного планирования на 
машиностроительных заводах, на
чальника планово-экономического 
отдела Госбанка А. К. Бытовой— 
о кредитовании промышленных 
предприятий, профессора Б. 0. До- 
манского (ЛПИ) —  о современном 
состоянии автоматики и киберне
тики и др.

Выступавшие указали и на ряд 
недостатков по организации кур
сов, тематике лекций, например 
на то, что материал основных 
лекций не закреплялся на прак
тических занятиях, не было лек
ций по механизации техники ин
женерного труда, мало внимания 
уделялось экономическим вопро
сам. Было выраясено пожелание 
периодически, один-два раза в 
квартал знакомить в будущем слу
шателей курсов с наиболее акту
альными вопросами новой техни
ки и передовым опытом промыш
ленных предприятий.

28 и ю н я —Д ень  
советской  молодежи

см. материал на 4-й стр.
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Как выполняются решения партконференции

Роль партгруппы 
в о з р а с т а е т

в члены КПСС. В работе партий
ных бюро был отмечен ряд дру
гих недостатков и указаны пути 
их устранения.

Если говорить о работе с мо
лодыми коммунистами и кандида
тами в члены КПСС в целом по

К  ОЛЕЕ двух месяцев прошло группа содействия партийно-госу- институту, то следует заметить,
со .временя последней от- дарственному контролю осуще- что она улучшилась. Большинст-

четно-выборной партконференции ствляют систематическую провер- во из них имеют теперь партий-
института. В ее решении наряду ку хода выполнения принятых ные поручения и принимают уча-
с другими задачами указывалось р'ешений. О результатах проверки стие в общественной работе,
на необходимость дальнейшего докладывается на заседаниях пар- Отмечая положительные мо-
повышения уровня партийно-ор. тийного комитета. Так, например, менты в организационной работе
ганизационного руководства дея- в апреле с целыо проверки вы- после партийной конференции,
тельностыо партийных организа- полнения решения парткома от необходимо все же указать, что
ций и партийных групп. 16 марта слушался вопрос о хо- настоятельно требуется повысить

Большое внимание партийный де выборов комсоргов в студенче- роль партийных групп в поста-
комитет ЛПИ уделяет выполне- ских группах вторых курсов. В новке и решении вопросов техни-
нию решений конференции, а так- том же месяце партийное бюро ческого прогресса и в улучшении
же ранее принятых решений вы- механико - машиностроительного подготовки кадров специалистов
шестоящих партийных органов, в факультета (секретарь партбюро для народного хозяйства. Связь
частности постановления бюро И. Г. Кручинин) отчитывалось партгрупоргов с партийным бю-
Выборгского РК КПСС от 24 ян- в воспитательной работе со ету- ро заключается у нас подчас в
варя 1964 года «О руководстве дентами во внеучебное время. -том, что первые приглашаются
партийного комитета ЛПИ имени В мае на заседании партийно- на заседания партбюро. Тогда как
М‘. И. Калинина первичными пар- го комитета о работе с кандидата, следует чаще обсуждать деятель-
тийными организациями и пар- ми в члены КПСС на энергома- ность партийных групп на засе-
тийными группами» и постанов- шиностроительном и электроме- даниях партбюро, организовать
ления пленума Ленинградского ханическом факультетах доложили систематическую учебу парг-
городского комитета КПСС от секретари партбюро П. А. Носов групоргов, распространить поло-
18 марта 1964 года «О повыше- и В. Н. Орлов. Как известно, на жительный опыт работы пар-
нии роли партийных групп в вы- партконференции работа с канди- тайных групп,
полнении решений XX II съезда датами в члены партии была под- Роль партгруппы как организа- 
КПСС». вергнута резкой критике. Парт- 

За последнее_ время улучшена ком и решил, следовательно, по- 
работа с партийным активом по слушать, как реализуются крити

ческие замечания делегатов.
Было отмечено, что партийные структура. Там в состав парт-

с секретарями партийных бюро и бюро ‘организовали индивидуаль- групп, комсогрупп и профгрупп
их заместителями по организаци- ную работу с кандидатами в чле- входят все сотрудники кафед-
онной работе. Недавно состоялись ны КПСС и оказывают им прак- ры —  преподаватели, студенты,
семинары партгрупоргов кафедр тическую помощь для вступле- научные сотрудники, рабочие,
по вопросу «О роли партийных ния в члены партии. Однако бы- служащие. Партийная группа,
групп в совершенствовании учеб- ло указано, что идейно-воспита- таким образом, превращается в
ного процесса и укреплении дис- тельная работа среди молодых центр политико-массовой, научной
цйплииы». Были проведены се- коммунистов организована еще и учебной работы. Однако следует
минары для членов партбюро, слабо, им не оказывается дол- заметить, что вопрос о структуре
отвечающих за работу учебно- жной помощи в учебе, некоторые партийных и общественных орга-
производственных секторов, по- коммунисты не служат примером низаний решен еще не до конца,
священные вопросу выполнения для беспартийных студентов в На факультетах имеется по край-
дОговоров о творческом содруже- овладении, знаниями. ней мере три различных структу-
стве ученых с производством. Нет еще должного контроля со ры, но общего мнения о том, со-

Выполняя решения конферен- стороны партбюро и за посеще- хранить ли это многообразие или
ции, партком совершенствует нием партийных собраний. Так, на отдать предпочтение какой-либо
контроль за выполнением приня- партийном собрании электромеха- одной системе, пока еще нет. Пар-
тых решений: организационно- нического факультета в апреле тайный комитет изучает новый
партийная комиссия парткома и отсутствовало восемь кандидатов опыт ряда факультетов, чтобы вы-
, ^—~—̂ —-—--------------------------- ------- . нести окончательное решение.

-------------------------- ------------------- ♦ А. ПАРИЙСКИЙ,
заместитель сокретаря парт
кома

□
р  О Т Р У  д н и к и

лаборатории ме
таллографии борются 
за звание коллектива 
коммунистическ о г о  
труда. На снимке:
Алаян Аташес Ага
сиевич за работой на 
сконструированной им 
же установке для 
термического иссле
дования химически 
активных сплавов.

Фото В. Бутяева 

□

обучению его практике партий
ной работы: проведены семинары

тора политической и производ
ственной деятельности особенно 
возрастает на кафедрах, где при
нята новая организационная

НА ПОРОГЕ ПЯТИЛЕТКИ
Г )  О П РО С  о подготовке советского инженера, способного твор; 
^  чески подойти к решению задач, непрерывно выдвигаемых 

наукой и техникой, является предметом - непрерывных дискуссий.
В  настоящее время в периодической печати обсуждается вопрос 

о необходимости готовить инженеров широкого профиля, что по
зволило бы им плодотворно работать в творческих коллективах 
над решением комплексных задач. Вероятно, не вызывает сомне
ния тот факт, что подготовка инженера широкого профиля дол
жна включать в себя не только «начинку» студента необходимым 
минимумом теоретических знаний, но и обучение- его применению 
этих знаний в своей практической деятельности. Забота о кадрах 
завтрашнего дня вызвала живой интерес всего коллектива элек
тромеханического факультета, к^гда обсуждала на открытом пар
тийном собрании вопрос о перспективах развития факультета на 
1966-1970 годы.

В  своем докладе декан факультета профессор С. В. Усов до
статочно полно охарактеризовал пути развития факультета на 
ближайшие пять лет с учетом решений партии и правительства, 
которые требуют обратить особое внимание на развитие ведущих 
отраслей промышленности, в частности электроэнергетики. Одним 
из наиболее целесообразных вариантов развития факультета, ко
торым можно улучшить качество подготовки специалистов, пар
тийным собранием был признан вариант, предусматривающий соз
дание на факультете двух отделений.

Одобренный вариант является логическим следствием создания 
на факультете двух Н И И , первое из которых включает в себя 
кафедры, тяготеющие к электротехнике, а второе —  к автоматике и 
электроприборостроению.

Собрание в своем решении отметило целесообразность сохра
нения сложившихся на кафедрах направлений подготовки специа
листов, а также высказалось за поощрение новых развивающихся 
научных направлений.

Наличие хороших творческих коллективов, выполняющих боль
шой комплекс научно-исследовательских работ, имеющиеся пер
спективы создания отраслевых лабораторий, вычислительного цент
ра и строительства специального лабораторного корпуса электро

механического факультета делают целесообразным увеличение кон
тингента приема на факультете до 450— 500 человек в год.

Своевременность постановки вопроса о дальнейших путях раз
вития факультета и подготовки кадров была отмечена всеми вы 
ступающими в прениях.

Открытое партийное собрание единогласно приняло решение, 
мобилизующее весь коллектив факультета на выполнение наме
ченных задач.

Однако перспективы развития факультета зависят не только 
от наших желаний и возможностей. Поэтому коллектив факуль
тета надеется на всемерную поддержку со стороны вышестоящих 
партийных органов и ректората института.

В. С Л А В И К О В , доцент

повышении успеваемости. Это
му прежде всего должна 
быть посвящена партийно-по
литическая пропаганда и аги
тация. Таков был главный 
вывод конференции.

И хотя многое нужно еще 
сделать в этом направлении, 
все же теперь можно приве
сти примеры наших успехов. 
Так, в семинаре работников 
управления (руководитель 
доц. И. М. Хмара), действу
ющем уже два года, достигну
та хорошая посещаемость за
нятий, высокая активность 
слушателей.

Систематически и квалифи
цированно выступают здесь 
коммунисты Н. Н. Сторонкин, 
Т. М. Кункова, Е. Ф. Пан
ферова и др. Многие товари
щи, вначале робевшие и воз
держивавшиеся от выступле
ний, теперь активно включи
лись в работу семинара. Уча
стники конференции справед
ливо отметили, что этот факт 
также является показателем

В н и м а н и е -
действенности

Р  ЕШАЮЩЕЕ в идеологи
ческой работе —  ее 

действенность. Этому вопросу 
и была посвящена итоговая 
методическая конференция, 
недавно состоявшаяся в ка
бинете политпросвещения 
ЛПИ.

Руководители теоретиче
ских семинаров, культпропы 
факультетов, члены методиче
ского совета и представители 
парткома института обменя
лись мнениями, обобщили 
опыт работы семинаров, уде
ляя основное внимание во
просам действенности. На 
конференции выступили до
цент Г. Г. Кожухарь (методи
ческий совет), руководители 
семинаров доценты И. М. Хма
ра и А. Я. Шаптала, асси
стент И. М. Кузьминцев, зам. 
секретаря партбюро ГТФ по 
идеологической работе И. А. 
Шерешевский, член парткома 
X. Я. Хабибулин.

Основная задача сети поли
тического просвещения, пар
тийной учебы, главный ре
зультат ее —  воспитание ком
мунистического мировоззре
ния, оказание помощи в по
вседневной работе, в укрепле
нии трудовой дисциплины, в

действенности партийной уче
бы.

На интересно и активно 
проходящих занятиях семина
ра по конкретной экономике 
на электромеханическом фа
культете (руководитель доц. 
А. Я. Шаптала) рассматрива
лись важные проблемы эко
номической эффективности ав
томатизации производства.

Подготовка к докладам и 
обсуждение их дали возмож
ность слушателям семинара 
значительно повысить уро
вень своих экономических 
знаний, что очень важно для 
практической работы. При 
изучении вопросов автомати
зации в машиностроении и 
гидротехнических сооружениях 
выяснилось, что некоторые 
товарищи недостаточно хоро
шо знают это. Было дано за
дание лучше изучить вопрос. 
Перед нами, таким образом, 
наглядный пример эффектив
ности, практической направ
ленности семинара.

Положительной стороной се
минара преподавателей энер
гомашиностроительного фа
культета (руководитель ст. 
преп. Л. 0. Бродский) являет
ся обобщение на нем конкрет

ного опыта партийно-органи
зационной работы.

Участники конференции 
высказали и ряд практиче
ских предложений, несомнен
но, имеющих значение для ор
ганизации работы в будущем 
учебном году. Очень валено, 
например, правильно выбрать 
тему занятий. Необходимо, 
чтобы она была действительно 
актуальной, посвящена важ
ным, животрепещущим вопро
сам. Наличие такой темы — 
одно из условий действенности 
семинаров.

Было отмечено, что пар- 
тийно-политическое просвеще
ние должно быть неотъемле
мой частью всей партийной 
работы на факультете. Дей
ственность партийной учебы в 
огромной степени зависит от 
подготовительной, организа
ционной работы, от должного 
контроля и помощи со . сторо
ны партийной организации.

Очень важно —  изучить 
аудиторию, ее состав, ее за
просы. Ассистент кафедры 
диалектического и историче
ского материализма И. М. 
Кузьминцев, говоря о боль
шом значении философских се
минаров в воспитании миро
воззрения, отметил, что они 
могут помочь в улучшении 
учебного процесса. Нужно, 
чтобы преподаватели как гу
манитарных, так и техниче
ских кафедр чаще поднимали 
в лекциях философские во
просы современной физики, 
техники.

Член партийного комитета 
X. Я. Хабибулин отметил, что 
в следующем учебном году не
обходимо шире обобщить 
опыт работы лучших пропа
гандистов, разнообразить фор
мы работы и, в частно
сти, использовать учебные 
кинофильмы, иметь на заня
тиях наглядные пособия, уси
лить работу методического со
вета, посещать занятия. 
Культпропам факультетов так
же необходимо бывать на се
минарах и в кружках, сле
дует смелее выращивать на 
факультетах свои пропаган
дистские кадры. Партийным 
бюро факультетов вопросы 
партийно-политического про
свещения нужно рассматри
вать не только на итоговых, 
отчетно-выборных собраниях, 
но и^в процессе повседневной 
работы. Таково вкратце содер
жание конфепештии.

Г. КОЖУХАРЬ,
доцент кафедры истории 
КПСС
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Новый вклад в науку
В  №  22 «Политехника» от 4 ных оппонентов —  профессоров,

О у и п  ц е п ь  с е с с и и

июня 1964 года была опублико
вана заметка «Ученым —  дипло
мы», в которой сообщалось о вру
чении дипломов доктора и канди-

докторов технических наук Г. Г. 
Ростовцева, А. В. Белова и К, Н. 
Богоявленского и выступавших в 
прениях профессора доктора тех-

Рекомендации автора уже при-&

дата наук и аттестатов профессо- нических наук, заслуженного дея-
ра и доцента 14 ученым ЛПИ, сре- теля науки и техники П. Д. Гле- материалов, обходится в четыре
ди которых было три молодых 
доцента гидротехнического фа
культета: 10. С. Васильев, Г. В. 
Симаков и А. В. Тананаев.

На днях на заседании Ученого

ПОЛИТИЧЕСКАЯ экономия —

менены на строительстве водо- $ ррппа™ п еДМ™пйш,р ” 3 нотГКИ™ м .^  
хранилищ и каналов в среднеази-  ̂пре1мет0в Старший ппеподава 
атских республиках. Глинобетон, $ ,1 к  С "

Г Г в ег ™ Г Г  Г , 1Ь  ™  * нас" Г и  в Г
“ И-РЫ, сумела „е только хо-

раза дешевле, чем цементный б е рошо раскрыть темы> 110 и дать
тон, и прекрасно предохраняет от ^ о м и Х и Т я ^ й 0™ ^ 10 
потери воды на фильтрацию. $ эконоли неких явлении.

3 М я р т я т т  я р и т ,  р т г я ш т  з ь ' э я х с р и д

Как официальные оппоненты, „  
так и все выступавшие в пре- и для гру1шы Ш / 1 ‘ Девлть час. ов 
ниях -  профессора и преподавав ™ а' н0 в<ше « И ™ » ™ ,  где бу- 
тели, а также приславшие пись_ $ дет проходить сдача экзамена,

бова, профессоров С. Д. Окорокова 
и 10. И. Ягна, доцента кандидата 
технических наук Н. 10. Кушеле- 
ва и др., а также приславших 
письменные отзывы было единым 

совета гидротехнического факуль- в том, что диссертант сказал новое 
тета состоялись защиты диссерта- слово в области прочности ани- 
ций еще двумя молодыми учены- зотропных пластических масс, 
ми. Докторскую диссертацию на 
тему «Деформация 
жестких анизотропных  ̂ х х тл/пэ, ииамичсьлуш дсапиы!) ль* тг
защищал доцент кандидат техни- приближенную техническую тео- хорошее качество труда соискате- -  «Четыре», ~  говорит
ческих наук К. В. Захаров и кан- рию изгиба анизотропных стерж- ля< КОТорый вырос цо вполне ело- 5 не Д°жиДаясь вопроса,
дидатскую на тему «Глинобетон, ней. Практическое применение вы- живптргогя научного пяйптникя 3 Кажется, он в общем-то дово-
его свойства и применение в про- водов автора весьма велико и о б о ! д и с с е р т а З  яв леи- В г‘,у1гае 321/1 учится
тивофильтрационных копструк- ценно, так как они позволяют <ш ы 00 и ? шесть студентов, приехавших к
циях» —  ассистент С. В. Глады- производить инженерные расчеты ля10тся хорошей базой для даль-! нам из дружественных социали-
П Г Р П  Н О  П П П П Ч П П т т  I .  П П А П П . .  „  I I А  1ЖТТТТТ V  ТТП1ГТТЧТ I V  П И Л  П П 1 Г П П 1  1Ш т”< ?  ~  ------ Г ......... .......................

й - ------------ --- менно отзывы о ™ е =  необхо- Не*»л™Он дал ^снеримеитальио обэс дпмость дальнейшей ра6отн над| ~  Первьш „  экзаменатора

ОН,

шев.
Обе защиты прошли очень хо

рошо, и Ученый совет ГТФ едино
гласно присудил К. В. Захарову 
ученую степень доктора техниче
ских наук, а С. В. Гладышеву —  
кандидата технических наук.

К. В. Захаров над своей дис
сертацией работал почти 20 лет 
и написал по ее теме 18 печат
ных работ (из 30 им написан
ных).

Общее мнение всех официаль

на прочность и деформацию ря
да конструкционных элементов из 
пластмасс.

С. В. Гладышев над своей дис
сертацией тоже работал несколь
ко лет. Кроме обобщения всего 
известного о глинобетоне как 
строительном материале, приме
няемом в гидротехнических со
оружениях, диссертант дал прак
тические рекомендации для под
бора оптимального состава и 
изучил его свойства.

§ стических стран —  Болгарии и 
5 ГДР.

доцент, член редколлегии «Па-$ Приятно отметить, что они со
литехника» 5 всей серьезностью относятся к

неиших научных исследовании.
А. СЕЛИВАНОВ,

шштЛ учебе. Например, Эрхарт Куммер,

которого вы видите на первом 
снимке, получил на экзамене по 
политической экономии капита
лизма высший балл.

Результаты сдачи радуют всю 
группу: в этот день не было по
лучено ни одной неудовлетвори
тельной оценки.

В. ПАЛЬТУЗОВ, студент
Фото автора 

Студенты гр. 321/1 в последние 
минуты перед экзаменом.

В
Ученый, педагог

И Ю Н Е  с. г. исполняется 
шестьдесят лет со дня рож

дения кандидата технических 
наук, профессора, заведующего 
кафедрой «Электропривод и авто
матизация промышленных уста
новок» Дранникова Василия Га в 
риловича.

Василий Гаврилович родился 
30 июня 1904 года в г. Серпухо
ве, в семье ткача. Свою трудо-

работе по восстановлению Поли- § 
технического института и подп> § 
товке ииженеров-электропривод- 1 
чиков для промышленности. В 
послевоенный период он совмест
но с В . П. Андреевым и Ю . А. 
Сабининым переработал капи
тальный труд «Основы электро
привода» В . К . Попова.

Начиная с 1958 года В . Г. 
Дранников заведует кафедрой

1ооп деятсль|10сть 011 начал в «Электропривод и 'автоматизация 
1920 году присучальщиком на
фабрике «Пролетарий». В  1921 
году был направлен Па рабфак 
при Текстильном институте, а

через три года командирован от
туда для продолжения учебы на 
электромеханический факультет 
нашего института. После успеш
ного окончания вуза В . Г. Дран- 
ников был зачислен в аспиран
туру и одновременно начал пе
дагогическую деятельность при 
вновь организованной кафедре 
электропривода.

Напряженная научная работа 
на кафедре позволила ему в 
1939 году успешно защитить кан
дидатскую диссертацию на тему 
«Теоретическое и эксперимен
тальное исследование некоторых 
схем быстрого возбуждения гене
ратора Леонарда».

В  годы Великой Отечественной 
войны Василий Гаврилович ра
ботал главным инженером Воло
годского областного управления 
коммунального хозяйства, отве
чая за бесперебойное электро
снабжение населения. Вернув
шись в 1944 году в Ленинград, 
он принял активное участие в

промышленных установок», пере
давая свой богатый научный и 
преподавательский опыт молодо
му поколению. Он является 
научным руководителем ряда ак
туальных тем, связанных с про
блемами использования современ
ных систем электропривода в про
мышленности и автоматизации 
производства. Им написано свыше 
десяти работ, двенадцать учебных 
пособий по различным вопросам 
автоматизации и электропривода. 
_ В  течение ряда лет Василий 

I аврилович работал заместите
лем декана электромеханического 
факультета Л П И .

За  плодотворную научную и 
преподавательскую деятельность 
Василий Гаврилович награжден 
орденом «Знак Почета» и меда
лями. Являясь членом КП С С , он 
активно участвует в партийной и 
общественной жизни факультета.

Скромность и внимательное 
отношение к людям, большое 
трудолюбие Василия Гаврилови
ча снискали ему глубокое уваж е 
ние и любовь коллектива.

Коллектив кафедры «Элек
тропривод и автоматизация 
промышленных установок»

Итоги выпуска 
факультетских 
страниц

р$ О ВТОРНИК, 16 июня,
. комитет ВЛКСМ и ре

дакция газеты «Политехник» 
подвели итоги работы по вы
пуску факультетских страниц 
в «Политехнике». Было отме
чено, что на 10 факультет
ских страницах было опубли
ковано 49 заметок и статей 
(из них 41 материал написан 
студентами), 28 снимков, 19 
рисунков. В организации ма

териала на факультетах при
няли участие 64 человека.

Наибольшую активность 
при подготовке материала к 
печати проявили комсомоль
цы энергомашиностроительио- 
го факультета (секретарь бю
ро ВЛКСМ И. Пырегов). В 
статьях и заметках они за
тронули наиболее актуальные 
вопросы жизни факультетско
го коллектива и наиболее пол
но представили творческие 
силы актива. На критическую 
статью «Шесть секунд на 
человека» был получен от
вет от кафедры физвоспита- 
ния и спорта и опубликован в 
«Политехнике».

Комсомольский актив ЭлМФ 
(секретарь бюро ВЛКСМ Н. За
рубин) серьезно отнесся к ор
ганизации материала на две 
страницы, затронул в замет
ках оперативные и жизнен
ные вопросы комсомольской 
организации, но самоустра
нился от оформления своих 
полос и лишь вскользь кос
нулся научной работы сту

дентов.
Неплохую страницу 

подготовили активисты 
ММФ (секретарь ВЛКСМ 
В. Аксенов), но комсо
мольцы в последний мо
мент перепоручили поче

му-то макетирование полосы 
тов. А. И. Ефремову, редактору 
стенгазеты. Содержание стра
ниц указанных факультетов 
было признано лучшим. Ввиду 
этого комитет ВЛКСМ постано
вил: первое место присудить 
факультетским страницам энер
гомашиностроительного фа
культета и выдать активу пре
мию в сумме 50 рублей. Ком
сомольское бюро ЭлМФ было 
решено наградить Почетной 
грамотой комитета ВЛКСМ.

Св о д к а
об итогах выполнения плана научно-исследовательских 
работ Н И И  Л П И  по договорам с промышленностью 

на 1 июня 1964 года
1 План в 1 Фактич. | Проц.

Название Н И И тыс. руб. выпол. в| 
1.ТЫС. руб. |

в ы п о л 
нения

Электроэнергетики 214,5 152,1 70,9
Автоматики и приборостроения 137,2 102,4 74,6
Машиностроения 180,1 148,9 82,7
Электроники 106,2 96,2 90,6
Радиофизики и кибернетики 179,0 123,0 93,2
Физики и ее применения 29,5 26,0 88,1
Механики и математики 128,1 120,5 94,8
Общей и технической химии 71,2 40,5 56,9
Технологии неорганических материалов 129,2 98,9

97,1
76,5

Гидроэнергетики 100,9 96,2
Энергетического машиностроения 173,5 114,1 65,8
Экономики 27,9 26,7 95,7
Общественных наук —
С К В  СНО 2,3 1,5 65,2

В С Е Г О : 1479,6 1147,9 77,6
П Е Р Е Д О В Ы Е  К А Ф Е Д Р Ы  

Автоматики и телемеханики.
Теплофизики.
Компрессорных машин.
Оснований и фундаментов.

О Т С Т А Ю Щ И Е  К А Ф Е Д Р Ы  
Автоматов и полуавтоматов.
Электрических аппаратов.
Физики металлов.
Полупроводниковых материалов.
Э П Ц М .
Общей теплотехники.
Теоретических основ теплотехники.

Н А У Ч Н Ы Й  О Т Д ЕЛ
I

В Т Е Ч Е Н И Е  шести лет на 
факультете Г Т Ф  кружком 

по повышению идейно-политиче
ского уровня учебно-вспомога
тельного персонала руководит 
доцент «афедры использования 
водной энергии Н. И. Голова- 
чевский.

На занятиях кружка разбира
лись различные вопросы текущей 
политики, политэкономии. П о 
следние два года мы изучали 
историю Коммунистической пар
тии Советского Союза.

Николай Иванович уделяет 
большое внимание занятиям 
кружка, благодаря чему они пре
вратились в интересные, занима
тельные беседы, в которых все 
принимают самое активное уча-

Благодарность
стне. Каж ды й член кружка вы 
ступил с небольшим докладом по 
изучаемой теме, который допол
нялся и обсуждался остальными 
участниками.

Обладая широкими, разносто
ронними знаниями, Николай 
Иванович всегда может ответить 
на самый неожиданный вопрос, 
привести яркие примеры и 
сравнения из жизни.

Хочется выразить нашему ру
ководителю Н. И. Головачевско- 
м у большую благодарность за 
умение сделать занятия разно
сторонними и интересными.

Н. М Е Л Ь Н И К О В А , 
староста кружка
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ВПЕРЕДИ-ТРУДНЫЕ ПОЕДИНКИ

б о ю !

С 1 июля по 1 августа с. г. 
будут проходить финальные все
союзные студенческие игры по 
18 видам спорта.

Финалу игр предшествовали 
отборочные соревнования на пер
венстве вузов г. Ленинграда. Пра
во участия в финале игр имеют 
сборные команды, занявшие пер
вые и вторые места среди вузов 
города.

В ходе соревнований сборные 
команды нашего института завое
вали право участвовать в вось
ми видах спорта. По ручному мя
чу мужская и женская команды 
соответственно заняли первое и 
второе места. Кроме того, на пер
венстве г. Ленинграда среди сбор
ных коллективов наши ручники 
заняли общее первое место. По 
волейболу мужчины заняли пер
вое место, выиграв абсолютное 
первенство вузов города. По на
стольному теннису политехники 
стали чемпионами вузов Ленин
града. Велосипедисты (трек) —  
также чемпионы вузов города, а

по шоссе они заняли третье ме
сто. По тяжелой атлетике спортс
мены института завоевали второе 
место.

Есть надежда, что сборная 
команда по теннису' также завоюет 
право на участие в финале сту
денческих игр.

Из всех вузов города наиболь
шее количество команд, попавших 
в финал, представляют наш .ин
ститут —  8, ЛГУ им. Жданова —  
7, ЛИИЖТ —  6. Это свидетель
ствует о том, что в ЛПИ значи
тельно улучшилась учебно-трени
ровочная работа и возросло спор
тивное мастерство студентов.

В настоящее время большин
ство членов сборных команд ус
пешно сдает экзаменационную 
сессию. Отличные и хорошие оцен
ки у Ф. Шульги (гр. 321/1), 
В. Штейна (гр. 268), В. Киселе
ва (гр. 155), В. Кайкова (гр. 121) 
и других.

Сдавая экзамены, члены сбор
ных команд продолжают одновре
менно усиленно тренироваться и

СЕМИКРАТНЫЕ ЧЕМПИОНЫ
В нынешнем году спортсмены 

ЛПИ по ручному мячу сумели 
сделать то, о чем мечтали в са
мые лучшие времена: выиграли 
высший трофей ленинградских 
гандболистов —  командное пер
венство города.

Этот успех родился в результа
те стараний всего коллектива муж
чин, женщин, юношей и деву
шек, ровно, без срывов провед
ших весь трудный полугодовой 
чемпионат.

Запас прочности на прошедшем 
чемпионате был таков, что если 
бы даже политехники проиграли 
в последний календарный день 
всеми командами, то все равно со
хранили бы за собой звание силь
нейших. В чемпионате наши 
спортсмены оставили за собой та
кие сильные коллективы, как 
спортклуб армии, спортивные об
щества «Труд», СКИФ, «Буревест
ник» и другие.

Особенно хорошо проявила се
бя женская команда, возглавляе
мая капитаном В. Соловьевой 
(гр. 542) и «ветеранами» А. Гу
севой и Л. Вторых (ныне инжене
ры).

С опытом этих спортсменок 
здесь удачно сочетается задор мо
лодых, в первую очередь Н. Пав
ловой, М. Николаевой, Н. Небарак 
и лучшего вратаря Ленинграда
А. Устиновой.

В первенстве вузов, которое од
новременно являлось и отбороч
ным турниром к IV  Всесоюзным 
студенческим играм, студенты-по
литехники без особого труда заня
ли первое место и в седьмой раз 
стали абсолютными победителями 
среди студентов Ленинграда.

Сейчас мужская и женская 
команды готовятся к выступлению 
на IV  студенческих играх. Нужно 
отметить, что наши ручники, ре
бята и девушки, были участника
ми всех предыдущих спартакиад 
и занимали там призовые места.

Надеемся, что и на этот раз 
они сумеют достойно отстоять 
честь марки Политехнического 
института, известной всей стране.

В. ШВАГИРЕВ, 
член правления спортклуба 
«Политехник»

повышать свое спортивное мастер
ство.

Да, трудная сейчас для них по
ра. Но мы надеемся, что наши 
студенты - спортсмены успешно 
справятся с поставленными перед 
ними задачами и на финальных 
соревнованиях добьются отличных 
результатов.

Пожелаем им успехов в учебе 
и первых мест на всесоюзных со
ревнованиях.

Л. НОЖКИН, 
председатель спортклуба «По
литехник»

[-̂  ОМАНДА велосипедистов 
ЛИИ, участвовавшая в со

ревновании первенства вузов 
г. Ленинграда на треке, заняла
1-е место в командном зачете и 
завоевала право участвовать в 
финале IV  Всесоюзных студенче
ских игр 1964 года в г. Вент- 
спилсе. Победителями в личном 
первенстве, которое проходило в 
Чите на 500 метров с места, ста
ли студенты В. Шереметьев (гр. 
335/1) и Т. Филиппова (гр. 
122/1) в спринте.

Хорошо выступили и другие 
члены команды. П. Половников 
(гр. 353) занял 2-е место в ин
дивидуальной гонке преследова
ния на четыре километра, проиг
рав только призеру олимпийских 
игр в Риме мастеру спорта В. Ро
манову (Текстильный институт). 
Н. Литовченко (гр. 235/1) занял
2-е место на один километр с ме
ста, проиграв тому же В. Романо
ву.

Сотрудница ЛПИ Г. Исаенкова 
заняла 2-е место на 500 метров

Двойной блок.
Фото Ф. Флягина

БОЛЬШОЙ УСПЕХ
ДД НОГО трудных поединков 

провели в прошедшем се
зоне 1963/64 учебного года во
лейболисты института. Выступая 
в первенстве г. Ленинграда по

Первым на финише в финальном забеге на 100 метров был вы
ступавший вне конкурса А. Пласкеев (11 сек.). Победил на ди
станции по конкурсу студент ГТ Ф  А. Смирнов (11,3 сек.).

НА П Е Р Е Д Н Е М  П Л А Н Е : финишную ленточку рвет А. Плас
кеев, слева —  призер соревнований А. Смирнов.

Фото В. Буркова

ЗА ПРАВО
В Ы Т Ь

в ФИНАЛЕ
с места и 3-е место в спринте. 
В составе команды успешно вы
ступали студенты А. Тручинскас 
(гр. 364), В. Седов (гр. 535/1),
А. Йозефе (гр. 492 а).

Наши велосипедисты завоева

ли звание чемпионов вузов г. Ле
нинграда в командной гонке, опе
редив очень сильные студенче
ские коллективы СКИФа, Лесо
технической академии и Тек
стильного института.

В настоящее время сборная 
велосипедистов готовится к фи
налу IV  Всесоюзных студенче
ских игр, которые состоятся в 
г. Вентспилсе 15— 19 июля 
1964 года.

А. МИХАЙЛОВ, 
старший преподаватель

второй группе, они заняли пер
вое место, набрав 270 очков. На 
втором месте оказался коллектив 
ЛИИЖТа —  211 очков. Первые 
места завоевали первые и вторые 
мужские и женские команды и 
команда девушек.

Особо хочется отметить луч
ших игроков первенства, капита
нов команд 10. Подобедову, 
Т. Кашкарову, Н. Малову, И. Ар
темьеву, Т. Жилину, Л. Бред,
В. Симонова, В. Мильнер, 
А. Бриль, В. Сахарова, А. Соло- 
дянкина, Л. Воронкову.

В  новом, 1964/65 учебном году 
волейболисты будут выступать в 
первенстве г. Ленинграда по пер
вой группе, среди сильнейших 
коллективов «Спартака», «Экра
на», «Динамо» и других.

Выступая в зональных сорев
нованиях IV всесоюзных студен
ческих игр, борясь за звание аб
солютного чемпиона ЛОС СДСО

На снимке: тренируются 
ручники.

Фото Ф. Флягина

«Буревестник», сборная мужская 
команда в упорной борьбе с силь
нейшими командами ЛТИ им. Лен
совета, ЛИАПа, ЛЭИС имени 
Бонч-Бруевича, ЛГУ имени Жда
нова завоевала звание абсолют
ного чемпиона вузов Ленинград.? 
и первое место в ленинградской 
зоне IV  всесоюзных студенче
ских игр. Игроки команды были 
награждены жетонами и дипло
мами I  степени. Их получили
В. Андреев, В. Подгорец, В. Му- 
залев, В. Герасимов, В. Голочко, 
10. Лякс, В. Соколов, И. Ткачен
ко, II. Неустроев. Это большой 
успех молодой команды.

В настоящее время перед игро
ками сборной стоит задача успеш
но сдать экзамены.

В  начале июля сборный кол
лектив выезжает в г. Баку, где 
проведет учебно-тренировочный 
сбор. Понимая всю ответствен
ность выступлений в финале пе
ред коллективом политехников и 
г. Ленинграда, наши спортсмены 
не щадя сил будут готовиться и 
выступать во Всесоюзном студен
ческом первенстве.

Пожелаем нашим волейболи
стам победы в предстоящей 
борьбе! 0. КОСМИН

Итоги III этапа
В  1963/64 учебном году в ком

плексной спартакиаде института 
участвовало свыше 4 тысяч сту 
дентов различных факультетов. 
Наиболее успешно выступали 
сборные команды электромехани
ческого факультета, за ними 
идут сборные механиков. Эти 
факультеты из года в год успеш
но выступают в первенствах ин
ститута. Неплохо выступали фи
зики и радисты. Спортсмены же 
других факультетов не составля
ли большой конкуренции веду
щим.

М ы  думаем, что итоги спарта
киады волнуют не только спорт
клуб и кафедру физвоспитания, 
но и всю общественность факуль
тетов, деканаты и студенческую 
молодежь.

Надеемся, что отстающие фа
культеты подтянутся и в буду
щем году создадут достойную 
конкуренцию ведущим.

О. С Т Р А Ж М Е Й С Т Е Р ,  
член правления спортклуба, 
старший преподаватель

Первенство Л П И  по футболу. 

Фото студента А. Башкарева
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